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Вижу Бога каждый день,
Вижу чудеса Его повсюду: 
В тёмной звёздной вышине, 
В каждом солнечном луче, 
В бескрайней сини.

Всюду Ты – бесконечный Бог Творец,
Бесконечный Бог Отец – 
Неизменный, необъятный. 
Ты в милосердии ко мне
Будь на небе, на земле 
Благословен! 

Всюду Ты – Бог любви.
Слава Тебе, вовеки слава! 
Всюду Твой Дух благой. 
Слава Тебе, вовеки слава! 

Вижу Бога каждый день 
И в грозе, и в радуге над полем, 
В лепестках душистых роз, 
Пьющих влагу свежих рос, 
И в птичьих гимнах.

Вижу Бога каждый день 
На пути моём, ведущем в небо. 
И растёт в душе хвала, 
И летят мои слова, 
Как птицы, в небо!
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руку Господа во всём. И в болезни таковые ищут не 
выздоровления, а общения с Господом, и в опасности 
ищут Его особого присутствия, которое само по себе даёт 
мир и покой сердцу. В своих страданиях они видят стра-
дающего на кресте Иисуса, в скорбях слышат Его голос: 
«Мужайтесь, Я победил мир», перед лицом смерти они 
смотрят в глаза Иисусу и радуются, что Он с ними, что Он 
их ждёт, что Он открыл им путь в вечность.

Для таковых реально исполняется Слово Божье, 
что ничто – «ни смерть, ни жизнь, ни ангелы, ни начала, 
ни силы, ни настоящее, ни будущее, ни высота, ни глу-
бина, ни другое какое творение не может отлучить нас 
от любви Божией во Христе Иисусе, Господе нашем» 
(Рим. 8:38–39).

Где Бог наш? Ответам на этот вопрос мы посвятили 
номер журнала, который вы держите в руках, уважаемый 
читатель. Благословенного чтения!

род давно мечтал увидеть Иисуса. И вот Он перед 
ним. И чуда не увидел, и ни слова от Иисуса не 
услышал нечестивый царь. Почему? Мотивы не 

те. Ожидания не те. Да и решение по поводу Арестованно-
го он принял соответственно настроению сердца своего: 
«Уничижив Его и насмеявшись над Ним, одел Его в свет-
лую одежду и отослал обратно к Пилату» (Лк. 23:11).

Большинство людей ищут Бога, когда им особенно 
трудно, когда их постигают лишения, страдания и скорби. 
И многие находят утешение в Боге, в Его святом водитель-
стве и присутствии, в прощении грехов и мире в сердце, 
а иногда и в реальном избавлении от опасностей. Но при-
ходят мирные дни, здоровье восстанавливается, находится 
работа, благополучие вытесняет заботы и печаль, и… о Боге 
вспоминают всё реже: молитвы становятся привычными 
и короткими, а время между молитвами всё более и более уве-
личивается. Как в той пословице: «Как тревога, так до Бога!»

Но есть среди ищущих Господа и таковые, кто, однаж-
ды найдя Его, не оставляет Его уже никогда. Они видят 
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Б
ольшинство людей знают только тяжёлую 
и тёмную сторону страдания. Для многих 
оно является жестоким врагом – врагом не-
умолимым, нечувствительным к боли, сле-
зам и возмущению.

Я не встречал ещё человека, который ни разу в своей 
жизни не задавал вопрос: «Где же Бог?» Люди могут гово-
рить, что они не религиозны, что тема Бога им безразлична. 
Но это – до тех пор, пока всё у них идёт хорошо. Когда же слу-
чается что-то страшное, даже агностики и атеисты спраши-
вают, и порой не просто спрашивают, а кричат: «Где же Бог?!»

Позвольте мне признаться: я тоже задаю этот вопрос, 
а иногда даже плачу и кричу: «Где же Ты, Боже?» Я человек 
верующий и знаю о Боге немало. Я знаю точно, что Он есть. 
Но где Он? Где Он, когда так нужен мне здесь и сейчас? 

Иными словами, мы хотим не просто знать, что Бог есть 
«где-то там», мы хотим видеть и переживать Его непосред-
ственное присутствие в нашей жизненной ситуации. Мно-
гие люди могут сказать о Боге, что Он есть «в принципе» или 
«на небе». Гораздо меньше тех, которые могут сказать, что 
Он – прямо здесь, в обстоятельствах моей жизни, во мне.

С тех пор как Бог открылся людям в Иисусе Христе, 
Он остаётся близким и доступным для каждого из нас по-
средством Духа Святого. Бог Отец явил Себя в Сыне, и мы 
можем знать Сына как воплощённого и через откровение 
Духа Святого пребывающего с нами. 

Бога Отца никто никогда не видел, но Иисус показал 
Его нам (см. Ин. 1:18). Хотя Иисус вознёсся, Он пребывает 
с нами посредством Духа Святого (см. Ин. 14:26; 15:26; 16:7). 
Мы не оставлены. Триединый Бог пребывает с нами. 

Где же Бог? Он не скрывается, Он – открывается. Но что-
бы Его увидеть, чтобы встретиться с Ним, мы должны ис-
кать Его там, где нужно. Иногда боль, страх, разочарование 
закрывают наши глаза, сердце и уши. Мы как бы заключаем 
себя в тюрьму и обвиняем в своём положении всех: лю-
дей, обстоятельства, Бога. Но дверь открывается изнутри. 
Бог приглашает нас выйти к Нему навстречу и терпеливо 
ждёт, пока мы решимся на первый шаг. 

Некоторые делают вид, что ищут Бога внутри себя. 
Но правда в том, что, кроме пустоты, внутри нас ничего 
нет. Если мы хотим найти Бога, нам нужно выйти за пре-
делы себя, своих представлений, своего прошлого. 
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Нам нужно вновь открыть и поднять глаза, посмотреть 
на свою жизнь внимательно, потому что Бог присутствует 
в ней. Куда же смотреть и где Его искать?

Триединый Бог открывает Себя трояким образом.
Во-первых, Бог как Отец продолжает открывать Себя 

в творении (см. Рим. 1:20).
Человек обезобразил себя и всё вокруг, но созданный 

Богом мир всё ещё прекрасен. Природа говорит о гени-
альном, добром и любящем Творце. Когда мне нужно по-
быть наедине с Богом, я беру с собой Библию и удаляюсь 
в лес. Я читаю Божье Слово, но также слышу Его голос 
в шёпоте деревьев, порывах ветра, пении птиц; я распо-
знаю Его дизайн в красоте рыб и животных, неповтори-
мых закатах и тончайшем устройстве Вселенной. 

Друг, если ты устал от безбожной жизни, посмотри на 
красоту Божьего творения. Нет, красота мир не спасает, 
но она напоминает о Боге и показывает нам Его знаки. 

Во-вторых, Дух Святой продолжает действовать через 
свидетелей воскресения Иисуса (см. Деян. 1:8). 

Дух Святой открывает Себя главным образом в церкви, 
в общине учеников Иисуса, а также в их свидетельстве 

мир без Своего присутствия. Почему? Потому что «так 
возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего единородного, 
дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь 
вечную» (Ин. 3:16).

Воплощение Иисуса открыло каждому человеку 
безмерную Божью любовь и жизнь вечную. Это гораз-
до большее, чем новые знания о Боге. Это даёт нам не-
постижимую близость с Богом. Как это влияет на нашу 
жизнь?

Иисус – это Бог, ставший близким настолько, чтобы 
принять нашу плоть, разделить с нами простой хлеб 
и горькие слёзы, пережить тяготы обычной земной жизни 
и ужасы жесточайшей казни. Его смерть за нас на кресте 
означает, что Он с нами везде и всегда, когда мы страда-
ем. Тот, Кто пострадал вместо нас, страдает вместе с нами. 
А вместе с Ним страдает и вся Троица. 

О единстве Сына и Духа Святого говорил Сам 
Иисус. Он ясно сказал, что Дух Святой продолжит Его мис-
сию: «Прославит Меня, потому что от Моего возьмёт…» 
(см. Ин. 16:7–15). И не будет противоречия, но будет разви-
тие начатого, разъяснение произошедшего, исполнение 
обещанного. 

Гораздо сложнее увидеть единство Отца и Сына. 
Иногда люди думают, что Иисус – это добрый Бог, а Бог 
Отец – строгий; Иисус – на нашей стороне, а Отец – всё 
ещё против нас. Иными словами, по-человечески нам 
сложно вместить, что Иисус – Бог. Мы похожи на совре-
менников Иисуса, которые отвечали на Его прекрасные 
проповеди и чудеса примерно так: «Нам нравится, что Ты 
говоришь и делаешь. Но это Ты. А где же Бог Отец? Где Он 
во всём этом? Что Он об этом думает?»

На вопрос «Где Твой Отец?» Иисус ответил прямо: «Вы 
не знаете ни Меня, ни Отца Моего; если бы вы знали Меня, 

миру. Друг, если ты не знаешь, куда идти, где узнать о Боге 
или найти Его, спеши в живую евангельскую церковь. 

Церковь – это начало нового Божьего творения. 
Да, вся природа – это Божий храм, в котором творение по-
клоняется Творцу. Мы в этом мире – как в храме. Но в цер-
кви мы ещё ближе к Богу, потому что теперь храмом стано-
вятся люди, рождённые от Духа и собранные во имя Иисуса. 
Теперь храм – это мы, теперь Бог – в нас.

Вот почему всех ищущих Бога Святой Дух приводит 
в церковь. 

В-третьих, центром всего откровения Бога людям оста-
ётся Богочеловек Иисус Христос (см. Евр. 1:1–2).

Всё творение было искуплено Им и теперь ждёт Его 
воцарения. Церковь проповедует спасение в Нём и тоже 
ждёт Его второго пришествия. В этом мире всё говорит об 
Иисусе. Другого имени, другого пути просто нет (см. Деян. 
4:12). В Нём благоволение Отца. О Нём говорит и к Нему 
ведёт Святой Дух. Без Него творение остаётся величе-
ственным, но пустым храмом. Без Него церковь превра-
щается в обычную благотворительную организацию. 

Без Иисуса мы не знаем ни Отца, ни Духа Святого. 
Иисус исполнил волю Отца и обещал послать Духа. Из Пи-
сания мы знаем, что Бог никогда не оставлял и не оставляет 

Во время дискуссии с ате-
истами у Билли Грэма спро-
сили:

– Где Ваш Бог?! Бог давно умер!
– Нет, мой Бог не умер! Я сегодня 

утром с Ним разговаривал, – отве-
тил Билли Грэм.

Бог пришёл не для того, чтобы 
упразднить страдания, и даже не 
для того, чтобы их объяснить. Он 
пришёл, чтобы наполнить их Сво-
им присутствием.

Поль КЛОДЕЛЬ
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Отец всегда с нами. Ему можно доверить каждую ми-
нуту своей жизни, и даже свой последний вздох, как это 
сделал Иисус: «Иисус, возгласив громким голосом, сказал: 
„Отче! В руки Твои предаю дух Мой“. И, сказав это, испу-
стил дух» (Лк. 23:46).

Предсмертные слова Иисуса понятны всем тем, кто пе-
реживал смертельные муки: «Отче, почему так страшно?» 
Но в этих же словах есть и утешение всем страдальцам: 
«Отдаюсь в Твои руки». Эти слова звучат необычно гром-
ко, словно Иисус хотел, чтобы в этот момент все увидели 
страдающего Сына в объятиях всесильного Отца. 

Отец никогда не покидал Сына. И Сын это знал. В вопро-
се «Для чего Ты оставил Меня?» выражена боль и скорбь, 
но никак не сомнение и отчаяние. Также это напоминание 
о пророческих словах Давида, в которых есть не только плач 
страдающих, но и торжество всех надеющихся на Господа. 

Если мы думаем, что Бог Отец оставил Сына умирать на 
кресте одного, то в сложностях нашей жизни нам остаётся 
лишь мучиться и кричать: «Где же Бог?» Но если мы верим, 
что Бог воплотился в Иисусе, так что Отец и Сын были од-
ним целым даже во время смертных мучений, то мы учим-
ся видеть и ощущать присутствие Божье в самых трудных 
минутах. 

С тех пор крест стал символом не столько страдания 
и смерти, сколько любви и победы. Бог на кресте стра-
дает и торжествует. На кресте проявляется вся глубина 
человеческого падения и вся полнота Божьего сострада-
ния к Его блудным детям. 

Где же Бог? Он здесь. Он слышит твой вопрос. Он по-
казывает Себя в красоте творения. Он приглашает тебя 
в Церковь, Божью семью. Он смотрит на тебя глазами 
Иисуса, Страдальца и Спасителя. Неужели ты всё ещё Его 
не видишь?

то знали бы и Отца Моего» (Ин. 8:19). Тем самым Он дал 
религиозным лидерам понять, что они не знают Бога, 
Которого называют своим. Они не просто не знают Бога, 
они даже не могут знать Его в принципе. Потому что Бог 
открывается так, как Сам хочет. Раньше – через закон 
и пророков. Теперь – в Иисусе. И если люди отвергают 
Иисуса, они отвергают Бога. 

В другой раз Иисус сказал предельно ясно: «Я и Отец – 
одно» (Ин. 10:30). Единственный, через кого можно что-
либо узнать об Отце, – Иисус Христос. Самооткровение 
Бога в Иисусе – это единственный путь, открытый для нас 
к Нему.

На наш мучительный вопрос «Где же Бог?» страдающий 
за нас и сострадающий нам Иисус отвечает: «Бог – на кре-
сте». Там не только Иисус, там вся Троица. 

Но разве не оставил Отец Сына на кресте? И разве не 
оставляет Он нас в наших критических ситуациях, когда 
мы стонем или кричим: «Где же Ты, Бог?», страдая и умирая 
под насмешками и ударами злодеев? 

В смертных муках Иисус говорит странные слова: «Боже 
Мой, Боже Мой! Для чего Ты Меня оставил?» (Мф. 27:46). 
Это прямая цитата известного псалма (см. Пс. 21:2). Если 
её читать в контексте всего псалма, смысл становится бо-
лее понятным. 

Отец никогда не оставлял Сына и никогда не покида-
ет нас. Эти слова того же псалма утверждают нас в вере 
и доверии: «Боящиеся Господа! Восхвалите Его. Всё семя 
Иакова! Прославь Его. Да благоговеет пред Ним всё семя 
Израиля, ибо Он не презрел и не пренебрёг скорби страж-
дущего, не скрыл от него лица Своего, но услышал его, 
когда этот воззвал к Нему» (Пс. 21:24–25).

Отец не отвернулся от страдающего Сына, Он слышал 
все Его предсмертные слова и стоны. Отец был там вместе 
с Сыном, в Сыне. 
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И Бог отвечает Аввакуму, гово-
ря: «Праведный своей верой жив 
будет» (Авв. 2:4). Это означает, что 
праведник должен взирать не на об-
стоятельства, которые он изменить 
не может, не на ситуацию вокруг 
него, а на Бога, веря в Его обетова-
ния, зная, что Он всё контролирует, 
в своё время разрешит любую про-
блему и обязательно накажет не-
честивцев, а также даст мудрости 
в дальнейших действиях. Бог не по-
шлёт испытаний сверх наших сил, 
но поможет их перенести. Любящим 
Его всё содействует ко благу. Таким 
образом, настоящая вера – это пол-
ное доверие Богу во всём. 

Поняв это, Аввакум воскликнул: 
«Хотя бы не расцвела смоковница, 
и не было плода на виноградных лозах, 
и маслина изменила, и нива не дала 
пищи, хотя бы не стало овец в загоне 

Наша церковь много по-
могает переселенцам. 
С одним из них мы как-то 
разговорились о наших 

родных. Мой собеседник поделил-
ся своими трудностями, я рассказал 
о своих. Рассказал ему о своём трёх-
летнем внуке, у которого обнаружи-
ли рак печени, о том, что он прошёл 
много курсов химиотерапии и пере-
нёс две операции. Мужчина очень 
удивился, когда услышал о болезни 
маленького мальчика, и спросил, ве-
рующие ли его родители. Узнав, что 
родители верующие, он тогда спро-
сил: «А где же ваш Бог? Какая раз-
ница между верующими и неверую-
щими?»

У многих людей возникает вопрос: 
«Почему добрый и милосердный Бог 
не избавляет Своих детей от страда-
ний?»

Сегодня в мире очень много про-
блем, болезней, трудностей. Стра-
дают в том числе и верующие люди. 
Многие спрашивают: "А где же Бог во 
всём этом горе?" 

Подобными вопросами задавался 
в своё время и пророк Аввакум: «До-
коле, Господи, я буду взывать – и Ты 
не слышишь, буду вопить к Тебе о на-
силии – и Ты не спасаешь? Для чего да-
ёшь мне видеть злодейство и смотреть 
на бедствия? Грабительство и насилие 
предо мной, и восстаёт вражда, и под-
нимается раздор» (Авв. 1:2–3). Имея 
близкие отношения с Богом, пророк 
недоумевает: «Чистым очам Твоим не 
свойственно глядеть на злодеяния, и 
смотреть на притеснение Ты не можешь. 
Почему же Ты смотришь на злодеев 
и безмолвствуешь, когда нечестивец 
поглощает того, кто праведнее его?» 
(Авв. 1:13).
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Виктор 
ТАНЦЮРА

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю

Просто мирное время мы воспринимали как норму, 
а это было милосердие Божье. Зло человеческое про-
грессирует, а сдерживающих факторов недостаточно, 
чтобы зло остановить. Бог позволяет людям проявлять 
своё безумие, чтобы они увидели себя, устыдились 
и взыскали Его. 

Молитвы множества людей Бог слышит и отве-
чает на них, спасая уповающих на Него и позволяя 
противящимся Ему пожинать плоды своего против-
ления. 

Страдания не обошли стороной и тебя лично: страш-
ный для всех диагноз, курсы химиотерапии, боли, тош-
нота… Очень даже нерадужные перспективы. Как ты от-
носишься к своей болезни, к тому, что Бог, Которому ты 
служишь всю свою жизнь, допустил это?

Ну, по поводу «нерадужных перспектив» – я не со-
глашусь! Перспективы очень даже радужные! При 
любом раскладе. Это может показаться как-то рели-
гиозно-высокопарно, но, когда я узнал диагноз и мне 
сообщили о наличии метастаз, мои эмоции даже не 
шевельнулись. Абсолютный мир, спокойная, трезвая 
оценка всего. Меня только смущало, что такое моё от-
ношение может как-то обидеть моих близких и родных. 
Этот внутренний мир я воспринимаю как дар Божий. 

Василий Иванович, как понять всё то, что происходит 
в мире? Христиан преследуют в разных уголках нашей 
планеты. Насилие, убийства, конфликты, страдания... 
Все христиане молятся о защите и мире, о помощи в бед-
ствиях, но ничего не меняется. Что ты можешь сказать 
об этом как христианин, пастор?

В том, что преследуют христиан, нет ничего уди-
вительного. Это же последователи Того, Кто страдал. 
В Его страданиях есть небесная красота, красота насто-
ящей любви, есть победа над высокомерием и гордо-
стью, есть прелесть жертвенности.

Христиане не принадлежат этому миру, они при-
надлежат Небесному Царству. Это два антипода, два 
разных царства. Христиане не могут быть частью этого 
мира, который по самой своей природе противен Цар-
ству Небесному. Одно царство олицетворяет неправду, 
злобу, ненависть ко всему святому, другое – царство 
смиренного Агнца, любви, сострадания и святости. 
Иисус сказал: «Меня гнали, будут гнать и вас».

Страдания и конфликты - это не что-то новое. Вся исто-
рия человечества - история конфликтов. Таковы послед-
ствия греха. Писание говорит: «Нет мира нечестивым». 
Конфликты бывают большие и маленькие. Конфликтуют 
в семьях, организациях, друг с другом. Грешные люди 
сражаются всегда и везде: локально и глобально.

и рогатого скота в стойлах, – но и тогда 
я буду радоваться о Господе и веселить-
ся о Боге спасения моего. Господь Бог – 
сила моя» (Авв. 3:17–19).

Почему в Аввакуме произошла 
такая кардинальная перемена? Ведь 
обстоятельства ничуть не измени-
лись! Потому что Аввакум перенёс 
свой взгляд с обстоятельств – на Бога.

Как этот подход применим в на-
шей жизни?

Не раз мне приходилось посе-
щать горячие точки. Мы с брать-
ями отвозили туда гуманитарную 
помощь и проповедовали Еванге-
лие. Не скрою, что было немного 
страшно, когда вблизи нас раз-

давались выстрелы и взрывы. 
Но я молился, зная, что моя жизнь 
находится в руках любящего Бога. 
И после приходило осознание, что 
ни одна пуля, ни один снаряд не кос-
нётся меня без воли моего Небесно-
го Отца. Но если на то Божья воля 
и меня там убьют, это будет наилуч-
шим для меня вариантом. 

Мне даже приходила такая 
мысль, что Бог может выбрать для 
меня именно такую смерть: от пули 
или снаряда. И она будет лучше, чем, 
например, умирать годами на боль-
ничной койке, мучая себя и своих 
родных. Так Бог сразу заберёт меня 
в Своё присутствие, где мне будет не-

сравненно лучше, чем здесь, на этой 
грешной земле. Если же Господь 
решит продлить мою жизнь, значит, 
я смогу ещё послужить на земле для 
Его славы. Я был настроен весьма 
оптимистично в отношении любо-
го из этих вариантов. Размышляя 
об этом, я ощутил, как Божий мир 
и полное доверие Ему наполнили 
моё сердце.

Таким образом, 
вопрос не в том: 
«A где же Бог?», но 
в том: «А где моё 
сердце?»
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Вопросы задавал Вадим БЕЛЫЙ

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю

Мой Бог не ошибается, а веру в это Он мне подарил 
уже давно. Да и прожил я немало. И в этом отрезке было 
столько Божьей милости и любви ко мне, что, как поду-
маю, слёзы наворачиваются. И по поводу осторожной 
фразы «Бог допустил» я хочу прямо сказать: Бог решил 
и послал. Только Он вправе решать о Своём рабе, что 
и как с ним произойдёт. Я не знаю исхода и до конца 
не понимаю, для чего всё это нужно, но уже вижу мно-
го положительного и доброго не потому, что так надо 
реагировать, а потому, что это моё состояние сердца, 
исполненное благодарности Богу.

Как верующему человеку относиться к несправедливо-
сти, к проявленному по отношению к нему насилию?

Если лично к нам проявлено несправедливое от-
ношение, то у нас есть сияющий пример Христа и Его 
последователей. Если не говорить о всевозможных 
разных ситуациях с разными решениями, то прощать – 
всегда высоко и Божественно, не прощать – низко, и это 
значит идти на поводу у дьявола. 

Как обрести такой мир в сердце, который не поддаст-
ся панике, отчаянию, ропоту и сомнениям?

Это просто дар, данный Его детям. Этому невоз-
можно научиться. Иисус говорит: «Мир оставляю вам, 
мир Мой даю вам; не так, как мир даёт, Я даю вам. 
Да не смущается сердце ваше и да не устрашается» 
(Ин. 14:27).

Это не просто успокаивающие аргументы, это 
сверхъестественный мир, которого никто не в силах 
отнять. Он принадлежит всем рождённым свыше и ис-
текает из отношений с Богом, из доверия к тому, что 
Он сказал. Этот мир мы имеем, если имеем милость 
и способность верить Его словам. Искать этого мира – 
значит искать Бога всем своим естеством.

Благодарю за простые, ясные и понятные ответы, 
Василий Иванович! Мира и радости тебе в Иисусе Христе, 
нашем Господе!

Пастор 
Василий Иванович Давидюк – 
христианин, посвященный 
миссии, Церкви и людям. 
Человек, с которым меня 
связывает многолетняя 
дружба. 
Он ответил на вопросы, 
которые возникают 
не только у людей 
неверующих.
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З начительная часть населе-
ния СССР имела, пожалуй, 
довольно смутное представ-

ление о евангельских христианах. 
Время от времени газеты сообщали 
о неких «религиозных фанатиках» 
с отсталым менталитетом допотоп-
ных времён. Любую евангельскую 
конфессию можно было обвинить 
в том, что она приносила в жертву 
детей, если возникала в этом оче-
редная необходимость. Всё медий-
ное пространство принадлежало 
государству, и гнусная несусветная 
ложь каждодневно изливалась на 
народ из всех средств массовой ин-

формации. Даже обычная верующая 
бабушка, воспитывавшая внуков, 
пока родители работали да стояли 
в очередях, представляла идеоло-
гическую угрозу для советской вла-
сти. И ничего удивительного в этом 
нет, ведь одной из главных задач 
той власти было атеистическое вос-
питание подрастающей молодёжи. 
По мере вымирания верующих стар-
шего поколения осуществлялось 
зловещее намерение оградить мо-
лодёжь от христианской веры и та-
ким способом покончить с «вековой 
отсталостью» в сознании отдельных 
советских граждан.

В Конституциях 1936 и 1977 годов 
провозглашалась «Свобода отправ-
ления религиозных культов и свобо-
да антирелигиозной пропаганды». 
Таким образом, признавалось право 
посещения немногих оставшихся 
храмов и молитвенных домов наряду 
с правом ведения антирелигиозной 
пропаганды. Иными словами, посе-
щай, молись, но не свидетельствуй 
о своей вере.

В 1941 году началась Великая 
Отечественная война. Следует за-
метить, что истории всех предыду-
щих войн приводили к оживлению 
и росту религиозных настроений. 

С Т Р А Н И Ц Ы  И С Т О Р И И
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Именно таким образом обстояли 
дела в городе Черкесске, куда вер-
нулся после лагерного срока на Ко-
лыме известный евангелист Иоанн 
Марк Галустьян. Немцы дали мест-
ным христианам религиозную сво-
боду и возвратили им отнятый совет-
ской властью молитвенный дом. По 
окончании ремонта, едва приступили 
к служению, началось пробуждение.

Вот как вспоминал об этом брат 
Галустьян: «Новообращённая мо-
лодёжь после вечернего собрания 
ходила по домам с пением и пригла-
шала людей на собрание. Весь го-
род пришёл в движение. Обращения 
к Богу были на каждом собрании». 
Миссионерское служение проводи-
лось не только в городе – горящий 
факел евангельской истины понесли 
в пятнадцать ближайших деревень. 
Созданная миссия насчитывала 
семьдесят членов. «Мы имели не-
ограниченную возможность пропо-
ведовать Евангелие людям, которые 

Желание выжить, а не погибнуть по-
буждало людей к поискам Бога. 

Трудности военного времени, даже 
в такой атеистической стране как Со-
ветский Союз, приводили к изменению 
государственной политики в отноше-
нии религиозных организаций. Много-
численные ходатайства верующих 
в конце концов привели к принятию 
Постановления СНК СССР от 28 но-
ября 1943 г. «О порядке открытия 
церквей». Не везде смогли верующие 
вернуть себе здания, отнятые госу-
дарством, поскольку оно закрепило 
их за собой, используя под склады, 
зернохранилища и другие назначе-
ния. Однако, где это было возможно, 
верующие после долгих проволочек 
со стороны исполкомов отстраивали 
возвращённые здания и совершали 
в них служения. Проще обстояли дела 
на оккупированных территориях, где 
оккупационные власти возвращали 
верующим здания бывших церквей 
и молитвенных домов.

слышали Слово Божие впервые. 
Церковь радовалась успеху».

Около пяти месяцев спустя на-
чалось отступление немцев. Всех 
мужчин под угрозой смерти отправ-
ляли в немецкий тыл, чтобы они 
не стали пополнением для насту-
пающей Красной армии. Их уверя-
ли, что отступление временное, но 
так сложились обстоятельства, что 
брат Галустьян с другими братьями-
миссионерами двинулись с юга на 
север, проповедуя в других городах 
и населённых пунктах. Вот как он 
об этом вспоминал: «В Таганроге 
мы пробыли две недели. Там была 
довольно большая церковь бапти-
стов. Братья широко открыли двери 
для проповеди Евангелия. Собра-
ния с каждым вечером становились 
всё многолюднее. На каждом из них 
новые души приходили к Господу, 
и мы поняли, насколько обстанов-
ка побуждает сердца людей обра-
щаться к Богу». 

1. Как звали младшего брата Елиава, Аминадава и Саммы?

2. Кто, по всей вероятности, был дедушкой царицы Вир-
савии? 

3. Царь Иорам был сыном Охозии, Иосафата или Иеро-
воама?

4. Какое тяжёлое занятие имеет в виду Екклесиаст, гово-
ря, что Бог дал его сынам человеческим, чтобы они 
упражнялись в нём?

5. Обещание Бога «Взыщите Меня – и будете живы» за-
писано у пророка Исаии, Амоса или Малахии?

6. Кого эллинисты покушались убить в Иерусалиме?

7. Перед кем железные 
ворота города откры-
лись сами собой?

8. В каком послании объясняется пре-
ступление Каина?

9. Как звали диаконису Кенхрейской церкви, о которой 
апостол Павел просит верующих в Риме, чтобы при-
няли её и оказали ей помощь?

10. За что, по словам апостола Павла, он был в узах?

(Ответы на странице 31)

С Т Р А Н И Ц Ы  И С Т О Р И И
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Из Таганрога путь лежал на запад. 
Братья добрались до Мариуполя, де-
лая ряд остановок в тех местах, где 
были евангельские или баптистские 
церкви. «В Мариуполе в это время 
было две церкви, открытые после 
прихода немцев. В этих церквах у нас 
было несколько собраний». В эти дни 
братья также посетили одно из селе-
ний, где при большом стечении на-
рода проходил съезд евангельских 
церквей. 

Из Мариуполя через Каховку они 
добрались до Херсона, где церковь, 
по воспоминаниям Галустьяна, так-
же стала многочисленной. «И здесь 
Господь благословил Своё Слово, 
и многие души обратились к Господу». 

Из Херсона братья прибыли в Ни-
колаев, где они прожили несколько 
месяцев. В Николаеве было две цер-
кви евангельских христиан и бапти-

стов, где сразу начали проводиться 
призывные собрания. Жажда Божье-
го Слова была такой сильной, что со-
брания проводились каждый вечер, 
а в воскресные дни брат Галустьян 
проповедовал на трёх служениях. 

Как нелепо это и звучит, но суще-
ствует единственная польза от не-
устройства, войн и трагических со-
циальных потрясений, и она состоит 
в обретении душ для Христа. 

Страдания подталкивают людей 
к ощущению Божественного присут-
ствия, к осознанию того, что мате-
риалистическим восприятием мира 
наша жизнь не исчерпана. Бог как 
Творец всего сущего оставил в каж-
дом человеке достаточно пустот, что-
бы, принимая Создателя, человек 
отвёл Ему как можно больше места 
в своей жизни. Чем больше в чело-
веке незаполненной пустоты, тем 

безудержнее стремление к надёжно-
му и незыблемому упованию. Когда 
всё, чем он жил и дышал, рушится на 
глазах, человек нуждается в твёрдой 
опоре, чтобы самому не рухнуть вме-
сте с неустойчивым и зыбким миром. 
Поэтому, когда в окружающем про-
странстве угрожающе вздымаются 
волны житейского моря, человек 
устремляется к Богу, опираясь на 
Него как на несокрушимую скалу. 
А чтобы не унесло его бурным пото-
ком стремительно меняющихся со-
бытий, он ищет 
и находит в Боге 
надёжный якорь 
своей отчаянной 
и дерзостной на-
дежды. 

С Т Р А Н И Ц Ы  И С Т О Р И И

Александр 
СИБИЛЕВ
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Пенсионер выиграл в лотерею 
солидную сумму. Его имя по-
явилось во всех местных га-

зетах. Бедный человек вдруг стал бо-
гачом. От счастья он чуть не сошёл с 
ума... Как коршуны на него налетели 
непрошеные советчики. Он не знал, что 
делать с такой огромной суммой денег. 
Одни советовали ему одно, другие – 
другое, но все были в одном едины: 
деньги существуют для того, чтобы их 
тратить.

Пенсионер стал жертвой обман-
чивых советов. В конце концов, через 
некоторое время в газетах появилось 
сообщение: богатый человек стал ни-
щим. Он всё растратил, так как не умел 
обращаться с богатством.

Христиане имеют великое богат-
ство. Бог дал им драгоценное сло-
во. Оно рождает в нас новую жизнь. 
Библия подобна золотым копям с неис-
черпаемым запасом. Имея это в виду, 
апостол Павел писал: «Слово Христово 
да вселяется в вас обильно» (Кол. 3:16). 
Но как жаль смотреть на тех христиан, 
которые, обладая таким богатством, 
ведут нищенскую жизнь.

Бог дал нам Свое слово в форме 
книги, хотя Бог может говорить с нами 
разными способами. Он может употре-
блять для этого других людей, обстоя-
тельства, мысли, но чувства и мысли 
нас могут обмануть. То, что произвело 
на нас сильное впечатление, ещё не до-
казывает, что оно от Бога. Есть соблаз-
няющие силы и от сатаны. Для того, 
чтобы мы могли разбираться в наших 
чувствах и мыслях, Бог дал нам Своё 
Слово, ясное и понятное. Оно никогда 
не ошибается. Вот это Слово и должно 
вселяться в нас обильно, как советует 
апостол Павел. Наша жизнь должна 

питаться и формироваться через регу-
лярное принятие Слова Божия.

Библия не является справочни-
ком, в котором мы можем всегда оты-
скать ответ для конкретных проблем 
в нашей сложной повседневной жиз-
ни. Часто мы должны реагировать и 
принимать решения очень быстро, и 
у нас нет времени отыскивать соот-
ветствующие места в Библии. Здесь 
поможет нам Слово Божие, которое 

мы сохранили в памяти, которое инту-
итивно определяет наше мышление и 
наши поступки.

Библия многообразна, и потому мы 
должны принимать не отдельные, лю-
бимые нами тексты, а стараться углу-
бляться в планы Божии через чтение 
всех текстов.

Да, христиане имеют великое бо-
гатство, но да дарует нам Господь муд-
рость употреблять его правильно.

М Ы С Л И  В С Л У Х

Время от времени нам встречаются 
нежные люди. Нежность – добродетель, 
которую довольно трудно встретить 

в обществе, восхищающимся грубостью и силой. 
Нас поощряют добиваться цели, причём как мож-
но быстрее, даже если мы и страдаем при этом. 
Ценятся успех, достижение и производитель-
ность. Цена этому слишком высока. В такой среде 
не остаётся места для нежности. 

Нежен тот, кто «трости надломленной не пе-
реломит и льна курящегося не угасит» (Мф. 12:20). 
Нежен тот, кто внимателен к сильным и сла-
бым сторонам других людей, кто наслаждается 
совместным бытием больше, чем достижением 
чего-либо. Нежный человек ходит с лёгкостью, 
смотрит с лаской, прикасается с благоговени-
ем. Нежный человек знает, что настоящий рост 
требует заботы, а не силы. В нашем грубом, а по-
рой несгибаемом мире нежность может быть яр-
ким напоминанием о присутствии Бога.

Генри НУВЕН
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Б
ог ли Иисус Христос? Каждый из нас, не-
сомненно, скажет «да»! Обладает ли Иисус 
всеми атрибутами Бога? Другими словами – 
вечен ли, вездесущ ли, всезнающ ли Он?.. 

Иисус Христос такой же, как и Его Небесный Отец? Несо-
мненно! Достоин ли Иисус Христос нашего поклонения 
как Бог? Конечно!

Библия говорит: «…Дабы пред именем Иисуса пре-
клонилось всякое колено небесных, земных и преис-
подних» (Флп. 2:10). Как же тогда понимать вышеприве-
дённое выражение «Бог и Отец Господа нашего Иисуса 
Христа»? Как может Иисус Христос иметь «Своего» Бога? 
Неужели Христос ниже Бога Отца? Как же Он говорил: 
«Я и Отец – одно» (Ин. 10:30)? Многократно на страницах 
Библии Иисус Христос назван Сыном Божьим. Что это 
значит? Обычно сын ниже отца. Разве может быть Бог 
Сын ниже Бога Отца, если Они – одно? 

Иисус Христос как Бог вечен так же, как Бог Отец 
и Бог Дух Святой. Другими словами, божественность 
Иисуса Христа никогда не имела начала. А как от-
носительно Его сыновства, имело ли оно начало? 
Царь Давид, по вдохновению Духа Святого, напи-
сал: «Господь сказал Мне: „Ты Сын Мой; Я ныне родил 
Тебя“» (Пс. 2:7). Также в Послании к евреям написано: 

«Тогда Я сказал: „Вот иду, – в свитке книжном написано 
обо Мне, – исполнить волю Твою, Боже“. Сказав прежде, 
что „ни жертвы, ни приношения, ни всесожжений, ни 
жертвы за грех“, которые приносятся по закону, „Ты не 
восхотел и не благоизволил“, потом добавил: „Вот иду 
исполнить волю Твою, Боже“» (10:7–9). Когда же могло 
произойти то, что Бог родил Сына и Сын подчинился 
Отцу? Апостол Иоанн написал в Евангелии: «В начале 
было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог. 
Оно было в начале у Бога. Всё через Него начало быть, 
и без Него ничто не начало быть, что начало быть» (1:1–3). 
А в Послании к евреям читаем: «Бог, многократно 
и многообразно говоривший издревле отцам в про-
роках, в последние дни эти говорил нам в Сыне, 
Которого поставил наследником всего, через Которого 
и веки сотворил» (1:1–2). Из этого следует, что Иисус Хри-
стос был и есть непосредственный Исполнитель воли 
Божественной Троицы, как об этом написано и в Откро-
вении: «Так говорит Аминь, Свидетель верный и ис-
тинный, Начало создания Божьего» (3:14). Греческое 
слово «начало» можно перевести и как «начальство, 
господство», поэтому Иисуса Христа нужно, со всем на 
то основанием, назвать Начальником – Руководителем 
творения Божьего. Мудрый Соломон написал: «Господь 

Благословен Бог и Отец Господа на-

шего Иисуса Христа, Отец милосердия 

и Бог всякого утешения…

2 Кор. 1:3

...Ибо все обетования Божии в Нём – 

«да» и в Нём – «аминь», – во славу Бо-

жию, через нас. 

2 Кор. 1:20
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имел меня началом пути Своего, прежде созданий Сво-
их, искони; от века я помазана, от начала, прежде бытия 
земли. Я родилась, когда ещё не существовали бездны, 
когда ещё не было источников, обильных водою. Я ро-
дилась прежде, нежели водружены были горы, прежде 
холмов, когда ещё Он не сотворил ни земли, ни полей, 
ни начальных пылинок вселенной» (Притч. 8:22–26). 
Думаю, что Соломону при написании Книги притч Иисус 
Христос открылся в образе Божественной Мудрости. 

Иисус Христос был и есть непосредственный Испол-
нитель – Начальник не только всего творческого про-
цесса, но и всей земной истории от Адама до нашего 
времени. Лично я склоняюсь к мысли, что Иисус Христос 
был инициатором диалогов с Каином, Ноем, Авраамом, 
а также говорил с Моисеем в пустыне, руководил исхо-
дом израильского народа из Египта и направлял весь их 
путь по пустыне в Ханаан. Во времена Иисуса Навина и 
покорения земли обетованной мы встречаемся с Иису-
сом Христом как с Начальником воинства Господнего, 
а в период судей Израиля – как с Яхве, Избавителем от 
врагов. В последующие времена Иисус Христос благо-
словлял послушных Ему царей Израиля и наказывал не-
покорных, а с ними и весь грешный народ, предупреж-
дая их через Своих пророков.

Христос вдохновлял писать псалмы и песни, а также 
произносить пророчества и писать пророческие книги. 
В Откровении написано: «Ибо свидетельство Иисуса есть 
дух пророчества» (19:10). Апостол Пётр написал: «К этому-то 
спасению относились изыскания и исследования пророков, 
которые предсказывали о назначенной вам благодати, ис-
следуя, на которое и на какое время указывал сущий в них 
Дух Христов, когда Он предвозвещал Христовы страдания 
и последующую за ними славу» (1 Пет. 1:10–11).

Пришло время для воплощения Божественного Слова – 
Логоса: «И Слово стало плотью и обитало с нами, полное 
благодати и истины; и мы видели славу Его, славу как Еди-
нородного от Отца» (Ин. 1:14). Иисус Христос принёс ис-
тину на нашу землю и Сам стал ею: «Иисус сказал ему: „Я – 
путь, и истина, и жизнь; никто не приходит к Отцу, как 
только через Меня“» (Ин. 14:6). И также: «Ибо закон дан 
через Моисея; благодать же и истина произошли через 
Иисуса Христа» (Ин. 1:17).

Сын Божий проложил путь от земли в небеса, к Богу, – 
путь, недоступный людям из-за их грешной природы; од-
нако все, кто не только называет Иисуса Христа своим 
Господом, но и признаёт Его своим Господином, подчиняясь 
Ему во всём, – идут по нему и оканчивают этот путь с Ним. 
И во всём Иисус Христос был покорен Своему Отцу, имея 
с Ним постоянную молитвенную связь, что необходимо 
также и нам.

Бог ставит одно непременное условие не только для 
успешного прохождения христианского пути, но и для 
исполнения Божьих обещаний в нашей жизни – пребы-
вать во Христе: «Ибо все обетования Божии в Нём – „да“ 
и в Нём – „аминь“». Если мы во Христе, никто и ничто не 
сможет причинить нам какой-либо вред – только лишь 
то, что Он позволит к нашему благу: «Притом знаем, что 
любящим Бога, призванным по Его изволению, всё со-
действует ко благу» (Рим. 8:28). И мы, даже живя здесь, 
на земле, уже посажены в Иисусе Христе на небесах! 
Написано: «…И воскресил с Ним, и посадил на небесах во 
Христе Иисусе» (Еф. 2:6).

Дорогой читатель, хочешь ли ты уже сейчас пользо-
ваться всем тем, что обещал Бог? Хочешь ли ты не боять-
ся Божьего гнева, но получить Его милость, как написа-
но: «Не вечно гневается Он, потому что любит миловать» 
(Мих. 7:18)? Хочешь ли быть уверенным в том, что имеешь 
место на небесах? Попроси Иисуса Христа принять тебя. 
Даже если ты христианин со стажем, но не имеешь покоя 
в душе, открой Господу своё сердце в искренней молит-
ве, и Он примет тебя, как сказал: «Приходящего ко Мне не 
изгоню вон» (Ин. 6:37). И по Своей ми-
лости Бог утешит тебя, ибо Он «Отец 
милосердия и Бог всякого утешения» 
(2 Кор. 1:3).

Да благословит нас в этом 
Господь, а Ему да будет слава!

Александр ЗАЙЦЕВ
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Н
а первый взгляд, этот стих кажется неуместным, по-
скольку адресован людям, которые в начале Послания 
к ефесянам названы святыми, искупленными кровью 
Христа, запечатлёнными залогом Духа Святого, ожи-

вотворёнными со Христом, посаженными на небесах во Хри-
сте Иисусе, имеющими одного Господа, одну веру и одно кре-
щение. Разве нуждались святые в таком предупреждении? 

Да, нуждались. Так же, как нуждаемся в этом и мы. 
Вникнем в метод Библии, применяемый для нашего на-

учения. Согласно Библии, обновление жизни верующего уже 
совершилось, и теперь требуется его претворение в практиче-
скую жизнь.

Отречение от старого и принятие нового – первоначаль-
ный однократный шаг веры, за которым должна последовать 
практическая жизнь верующего, дела веры. Эта часть труднее 
первой и требует от нас бодрствования и молитвы. Первый 
шаг можно сравнить с первым, торжественным днём ученика, 
впервые переступающего порог школы; последующие шаги – 
практическая учёба. 

Итак, требование христианской этики: сначала – новый че-
ловек, затем – новая этика. Первое требование, которое апо-
стол Павел предъявляет здесь новому человеку, – «отвергните 
ложь».

Ложь – один из самых распространённых грехов челове-
чества. В мире нет ни народа, ни страны, где бы люди не лга-
ли. Сколько неправды совершается в мире за один только час! 
Ложь овладевает человеком с ранних лет его жизни. Люди так 
глубоко поражены этим грехом, что даже хорошие и справед-
ливые дела пытаются совершать с помощью лжи и обмана.

Сколько несчастий и обид приносит ложь! Она чернит лю-
дей, разрушает и убивает их. Сколько в мире таких, которые не-
винно страдают из-за того, что кто-то ложно оговорил их. Ложь 
разрушает семейное счастье, разлучает друзей. Лжец портит-
ся и сам. Он привыкает видеть вещи неправильно, о других он 
судит по мере своей испорченности. Как много неприятностей 
бывает даже и в среде верующих из-за того, что кто-то сделал 
собственные выводы по взгляду, тону голоса, движению или 
улыбке другого человека.

«Говорите истину» – такова обязанность верующего. Но как 
мы можем преодолеть это такое распространённое искушение 
солгать?

Во-первых, мы должны признать, что ложь – это грех. 
Так говорит Библия. Изворотливость не удовлетворяет ни 
нас, ни Бога.

Во-вторых, мы должны признать, что Иисус – Победитель 
лжи. Он пришёл и свидетельствовал об истине (см. Ин. 18:37). 
Иисус искупил нас не только от вины, но и от власти греха.

Поэтому, отвергнув ложь, говорите 

истину каждый ближнему своему, 

потому что мы члены друг другу.

Еф. 4:25
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Ф
илософ Иустин жил в так 
называемом веке апологе-
тов и принадлежал к бле-
стящей плеяде последних. 

Родился Иустин около 100 года по Р. Х. 
в языческой семье в палестинско-грече-
ской колонии, на месте древнего Сихе-
ма. Родители его были людьми с опреде-
лёнными материальными средствами, 
а потому имели возможность дать сыну 
кроме общего ещё и философское обра-
зование, к которому молодой язычник 
проявил большой интерес и любовь.

Свои юношеские годы Иустин про-
вёл в философствовании, в неудержи-
мом стремлении отыскать «правду жиз-
ни» – единую, всеобъемлющую правду, 
а также решить «жгучие вопросы» сво-
его времени: понять природу богов, 
сущность космоса и души человека, по-
стичь судьбу человеческой души.

Науки, которые изучал молодой 
Иустин, не дали ему удовлетворитель-
ных и исчерпывающих ответов. Языче-
ская религия – тем более. Страстный 
юноша обратился к философии, которая 
претендовала на обладание истиной 
и считалась источником «живой воды» 
и мудрости. На пути молодого искателя 
встречались представители различных 
философских направлений. Но они не 
могли по тем или иным причинам удо-
влетворить жажду Иустина по правде.

Будучи в Эфесе, Иустин встретил по-
чтенного на вид старца и разговорился 
с ним. Начался философский диспут.

– Молись, – закончил незнакомец, – 
чтобы тебе открылась дверь правды 
и света, ибо то, что ты ищешь, никто не 
может увидеть, а тем более – понять, 
если Бог Отец и Христос не дадут по-
нимания.

Разговор произвёл на юношу стран-
ное впечатление. Философия любимо-
го им Платона показалась ему мелкой. 
«Какому же тогда учителю можно до-
вериться? Откуда же, в конце концов, 
ждать помощи, когда и у этого филосо-
фа нет всей правды?» – метался в поис-
ках молодой Иустин.

– Молись! – слышался ему голос.
«И в моём сердце вспыхнул огонь, – 

писал позже Иустин. – Меня охватила 
любовь к пророкам, а также к тем лю-
дям, которые были друзьями Иисуса 
Христа. Размышляя над словами стари-
ка, я обнаружил, что только эта фило-
софия надёжна и полезна».

Короткое Своё время жизни на зем-
ле Иисус провёл в действии, в большой 
активности, но не в размышлениях, 
как это делает большинство великих 
людей земли. Он шёл к цели неумоли-
мо, сильно и смело, но скорбел душой 
в конце.

Женщины и дети были у Него в боль-
шом почёте. Действительно, Он поста-
вил их на надлежащее место в обществе 
и в семейной жизни, хотя Сам никогда 
даже и не думал о женитьбе и собствен-
ной семье.

Иисус пришёл дать Свою неизмери-
мую любовь всем нам: старикам, муж-
чинам, женщинам и детям, – одним сло-
вом, всем людям. Он любит нас больше, 
чем кто-либо в этом мире.

Любишь ли ты Его?

Никто на земле, кроме Христа, нико-
гда не был так искренне убеждён в ис-
порченности людей в мире, и никто не 
был таким энтузиастом в спасении их 
от вечной гибели и греха уже здесь, на 
земле. Мы находим Его в расцвете муже-
ства, отваги и героизма. Большую часть 
времени Он проводил среди больных, 
немощных, слабых и отверженных лю-
дей, которые нуждались в Нём.

Хотя Иисус является неисчерпае-
мым источником истинной и здравой 
мысли, наибольшим знатоком духовно-
го и невидимого мира, наилучшим экс-
пертом чудотворного лечения людей 
словом и верой, Он никогда не написал 
ни одной книги, в которой бы изложил 
Своё знание и умения, чтобы пере-
дать их другим, хотя утверждал, что те, 
которые за Ним последуют, будут делать 
ещё большие дела, чем делал Он.

С Т Р А Н И Ц Ы  И С Т О Р И И

Иван БАРЧУК
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прежней! А значит, ничего материаль-
ного вы к нему не добавили.

Да, мы передаём и получаем 
информацию при помощи матери-
альных носителей. Но сама инфор-
мация не зависит от них! Одну и ту 
же информацию мы можем записать 
на бумаге чернилами или на флеш-
ке, передать в виде акустических 
колебаний воздуха или радиоволн – 
сама информация останется при 
этом неизменной.

За всё время своего существова-
ния человечество накопило огромное 
количество информации. Если бы 

Но и этим превосходство «есте-
ственных» методов хранения и об-
работки информации над нашими 
компьютерными технологиями не 
ограничивается. Одним из наиболее 
поразительных открытий генетики 
последнего времени стало обна-
ружение явления так называемых 
перекрывающихся генов. К откры-
тию привело изучение «простого» 
бесклеточного организма – вируса-
бактериофага jX174. По сути дела, 
бактериофаг – всего лишь покрытый 
белковой оболочкой участок ДНК, 
на котором записана программа по 

мы попытались записать всю ин-
формацию из всех библиотек мира 
на микрочипах компьютерной памя-
ти, из них можно было бы составить 
стопку высотой в расстояние от Зем-
ли до Луны! Но если бы мы сумели 
ту же самую информацию записать 
на молекулах ДНК, их объём соста-
вил бы всего один процент от объёма 
булавочной головки! «Естественные» 
носители информации, содержащие-
ся в каждой клетке каждого живого 
организма, оказываются в 1013 раз 
эффективнее лучших технических до-
стижений человеческого разума!

Р
азвитие математики, фи-
зики и технологий приве-
ло к появлению принци-
пиально новой области 

знаний – теории информации. Ока-
залось, что наиболее фундаменталь-
ной категорией материальной все-
ленной является не пространство, 
не время, не вещество, не энергия, 
а независимая от них нематериаль-
ная категория – информация. Совре-
менная физика показывает: только 
в терминах информации описание 
физической реальности будет наибо-
лее полным и достоверным.

В том, что информация немате-
риальна, вы можете убедиться са-
мостоятельно при помощи весов и 
своего смартфона. Взвесьте его, а по-
сле загрузите любое количество дан-
ных, книг, музыки, фильмов и – снова 
взвесьте. Масса смартфона будет 
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вания информации, записанной на 
той же самой молекуле ДНК, и все 
три раза получаются смыслозначи-
мые сообщения, вместе составля-
ющие программу по копированию 
собственного белка! Возможно, ко-
гда-нибудь мы научимся записывать 
и хранить информацию на молеку-
лярном уровне. Но как уплотнять 
её таким образом – это пока что за 
пределами человеческих представ-
лений.

Испанская пословица гласит: «Сон 
разума порождает чудовищ». Одной 
из химер, порождённых неприятием 

рациональных свидетельств Божьего 
замысла в мироздании, явилась вера 
в существование инопланетян. Ты-
сячи долларов налогоплательщиков 
тратятся ежегодно на программу SETI 
(Search for Extraterrestrial Intelligence, 
поиск внеземного разума). Как остро-
умно заметил оксфордский про-
фессор математики и христианский 
апологет Джон Леннокс (род. 1943): 
«Если внеземной разум существует, 
главное доказательство его разум-
ности в том, что он не связывается 
с нами».

Хотя идея существования вне-
земного разума является чистым 
суеверием (верой, лишённой ос-
нования), вся земля окутана сетью 
радиотелескопов программы SETI. 
Двадцать четыре часа в сутки они 
регистрируют множество приходя-
щих из космоса сигналов (Земля 
просто купается в омывающих её 
космических радиоволнах!), но ни 
одного сигнала из разумного источ-
ника так получено и не было.

Почему исследователи уверены, 
что регистрируемые ими сигналы не 
идут из разумного источника? Ответ 
очевиден: ни один из них не несёт 
информации, поскольку не содержит 
какого-либо кода! Учёные признают: 

созданию собственных копий с ис-
пользованием бактерий в качестве 
«стройматериала».

Как известно, информация на 
молекуле ДНК записывается в виде 
текста, в котором роль букв играют 
нуклеиновые основания. «Алфа-
вит» ДНК состоит из четырёх осно-
ваний, а сочетание каких-либо трёх 
«букв» составляет «слово». Пробле-
ма с бактериофагом jX174 заключа-
лась в том, что последовательность 
нуклеиновых оснований («букв») 
в цепочке его ДНК почти втрое ко-
роче, чем необходимо для копиро-
вания собственного белка! Как же 
может существовать и воспроизво-
диться такой организм?

Оказалось, что длина ДНК виру-
са не кратна трём. Когда вся после-
довательность «слов» считана, одна 
буква остаётся лишней. Она вместе 
с двумя первыми буквами текста со-
ставляет новое слово, и вся цепочка 
прочитывается ещё раз – со смеще-
нием в одну букву. Теперь в конце 
остаётся два лишних знака. В каче-
стве третьего берётся первая буква 
цепочки, и вся последовательность 
считывается снова – на этот раз со 
смещением в две буквы. Задача ре-
шается путём троекратного считы-

наличие кода было бы первым и глав-
ным признаком существования разум-
ного источника информации. Но при 
этом, говоря об информации, запи-
санной именно посредством кода на 
молекуле ДНК, они утверждают, что 
это – результат слепой случайности. 
Прав был апостол Павел, писавший 
о тех, кто променял правду Божью на 
ложь и поклоняется и служит творе-
нию вместо Творца, что они «осуети-
лись в умствованиях своих, и омра-
чилось несмысленное их сердце, – 
называя себя мудрыми, обезумели» 
(Рим. 1:21–22).

Хотя наличие кода свидетель-
ствует об информации, информа-
ция не сводится к коду, как смысл 
фразы не сводится к совокупности 
значений составляющих её слов. 
Иностранцу, знакомому с русским 
языком на уровне словарных экви-
валентов, легко не заметить разницу 
между значениями фраз «Поговори 
со мной ещё» и «Поговори мне ещё», 
в то время как она – огромна. А на 
своём родном языке? Всякое ли со-
общение мы понимаем?

Представьте, что вы – почтальон, 
доставляющий две телеграммы. 
Одна гласит: «Родился мальчик», 
вторая сообщает: «Родился ребё-
нок». Какая из двух телеграмм до-
роже? С точки зрения использован-
ного кода (и стоимости, поскольку 
оплата за телеграммы взимается по 
количеству слов), они – равноценны. 
С другой стороны, очевидно, что по 
значимости телеграмма «Родился 
мальчик» должна быть ценнее, по-
скольку содержит вдвое больше 
информации (информация – вели-
чина, обратная вероятности). Но что 
эта телеграмма означает на самом 
деле? Как почтальон, вы в принципе 
не можете этого знать! Она может 
означать «Пришлите денег», а мо-
жет – «Приезжайте, нужна помощь», 
или же – «Вот видишь, я счастлива 
без тебя». А может быть, это и вовсе 
кодированное сообщение подобно 
тому, как в 1936 году переданная 
в эфир фраза «Над всей Испанией 
безоблачное небо» стала сигналом 
к военному мятежу и положила на-
чало гражданской войне.

Информация существует исклю-
чительно в контексте обмена между 
источником и приёмником, и только 
им известно её подлинное значение. 
Многим христианам доводилось чи-
тать Библию до того, как они уверо-
вали. И все они соглашаются: до об-
ращения к Богу они не понимали её 
смысла! Они были всего лишь сто-
ронними наблюдателями. Да, Библия
указывала им на Бога и на необхо-
димость обратиться к Нему. Но толь-
ко когда они поняли, что Библия – 
это Божье послание лично им, про-
читанное стало обретать для них 
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Тогда Пилат опять вошёл в пре-

торию, и призвал Иисуса, и сказал Ему:

– Ты – Царь иудейский?

Иисус отвечал ему:

– От себя ли ты говоришь это или 

другие сказали тебе обо Мне?

Пилат отвечал:

– Разве я иудей? Твой народ и перво-

священники предали Тебя мне. Что Ты 

сделал?

Иисус отвечал:

– Царство Моё не от мира сего; 

если бы от мира сего было Царство 

Моё, то служители Мои подвизались 

бы за Меня, чтобы Я не был предан 

иудеям; но ныне Царство Моё не от-

сюда.

Пилат сказал Ему:

– Итак, Ты – Царь?

Иисус отвечал:

– Ты говоришь, что Я – Царь. Я на 

то родился и на то пришёл в мир, 

чтобы свидетельствовать об исти-

не; всякий, кто от истины, слушает 

голос Мой.

Пилат сказал Ему: 

–  Что есть истина?

И, сказав это, опять вышел к иуде-

ям, и сказал им:

– Я никакой вины не нахожу в Нём. 

Есть же у вас обычай, чтобы я одного 

отпускал вам на Пасху; хотите ли, 

отпущу вам Царя иудейского?

Тогда опять закричали все, говоря: 

– Не Его, но Варавву.

Варавва же был разбойник.

Ин.18:33–40

Это квинтэссенция Евангелия Гос-
пода Иисуса Христа! Здесь сошлись 
иудеи, религиозные авторитеты, ду-
ховные начальники Израиля. Здесь – 
высшее представительство языческо-
го Рима, господствующей империи 
мира. И здесь – скромный, молчали-
вый молодой Человек Иисус, называе-
мый Христом!

А Р Г У М Е Н Т

подлинно глубокий смысл. В этом – 
фундаментальное свойство ин-
формации.

Второй важный аспект заклю-
чается в том, что при взаимодей-
ствии информационных систем 
разного уровня обмен возможен 
только на уровне низшего участ-
ника. Так группа учёных изучила 
движения пчёл, которыми те пере-
дают сведения сородичам. Одна-
ко единственным надёжным спо-
собом проверить, правильно ли 
люди понимают язык пчёл, было 
бы сообщить что-либо пчёлам 
и посмотреть, насколько адекват-
ной будет их реакция. Но вряд ли 
пчёлы смогли бы оценить по до-
стоинству телодвижения учёных. 
Выход был найден. Учёные со-
здали управляемую компьютером 
пчелу-робота и таким способом 
убедились в достоверности полу-
ченных ими результатов.

Обратите внимание: един-
ственный способ, которым чело-
век мог сообщить что-то пчёлам – 
это предстать перед ними в об-
разе пчелы. Подобным образом 
Бог может наиболее эффективно 
сообщить что-либо людям, лишь 
явившись им как человек. В этом – 
ключевой момент Благой вести 
с точки зрения информационной 

теории: «В начале было Слово, 
и Слово было у Бога, и Слово 
было Бог… И Слово стало плотью 
и обитало с нами, полное благо-
дати и истины; и мы видели славу 
Его, славу как Единородного от 
Отца… И от полноты Его все мы 
приняли и благодать на благодать, 
ибо закон дан через Моисея; бла-
годать же и истина произошли че-
рез Иисуса Христа. Бога не видел 
никто никогда; единородный Сын, 
сущий в недре Отчем, – Он явил» 
(Ин. 1:1, 14, 16–18).

Все религии рассказывают о том, 
как человек должен достигать Бога. 
И только Библия говорит о Боге, 
Который снизошёл к людям, во-
плотившись во Христе: «Он, по 
природе Бог, не держался за ра-
венство с Богом, но добровольно 
лишился всего, приняв природу 
раба и человеком родившись. 
Он был во всём человеку подобен, 
но ещё больше себя умалил и так 
был послушен, 
что принял и 
смерть саму – 
смерть на крес-
те» (Флп. 2:6–8. 
Совр. пер. РБО).

д-р Сергей 
ГОЛОВИН
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Потом Он воскрес, и немало людей 
примкнули к Нему. Проблема в мире 
разрешилась довольно примитивно. 
Мир принял гуманистическую версию 
Христа, нимало не поступившись сво-
ей неограниченной властью.

Церковное сообщество удовлетво-
рённо приняло эти условия, ведь под 
покровом власти земной они полу-
чили возможность веровать в Иисуса 
Христа, не расставаясь с ценностями 
мира сего.

Свет растворился в тьме. Тьма по-
глотила свет.

Но есть и те, которые победили 
лукавого. Цена, конечно же, велика. 
Однако приобретение стоит того: вос-
кресение и вечная жизнь! В Царстве 
Отца со Христом! Оно того стоит.

Я за Христом! Я со Христом.
«Они победили его кровью Агнца 

и словом свидетельства своего и не 
возлюбили души своей даже до смер-
ти» (Откр. 12:11).

Религиозные вожди просят без-
божную власть убить этого скром-
ного молодого Человека. Они обви-
няют Его в том, что Он представляет 
Себя царём, и Обвиняемый этого не 
отрицает. Он просто утверждает, 
что Его Царство совсем из другого 
мира – из высшего, из мира Отца 
Небесного! 

Иудеи хотят Его за это убить. 
А Пилат не видит в этом никакого 
преступления. Однако духовные ли-
деры продавили своё злобное тре-
бование и принудили Пилата пре-
дать Иисуса смерти. 

Особенно важно то, что вожди 
иудаизма предпочли дать свободу 
разбойнику Варавве. Над этим стоит 
задуматься. Ибо Варавва с тех пор 
и доныне – главная фигура на рели-
гиозной и политической сценах.

Конечно, центральная фигура на 
этом перекрёстке человеческого 
лукавства и жестокости – Иисус. Со-
всем неземной! Молчащий. Отстра-
нённый от схватки земных чудищ. 

В этот момент Иисус действительно 
Царь иного Царства. Он – над схват-
кой. Он выше смерти!

Он не унижается попытками оправ-
даться. Он спокойно воспринимает 
обвинения священников и так же рав-
нодушен к оправдательным словам 
Пилата.

Он смиренно реагирует на клеве-
ту. Он невероятно мужественно пере-
носит бичевание. Он идёт на Голгофу, 
как на трон!

«В мире был, и мир через Него на-
чал быть, и мир Его не познал» (Ин. 1:10). 
Поистине, Царь не от мира сего!

И вот поэтому мой выбор труден, 
но крайне важен. Если я поддержи-
ваю Пилата – он ведь власть от Бога, – 
то становлюсь убийцей истинного 
Царя! Если поддерживаю священни-
ков – они ведь помазанники Божьи, – 
то становлюсь вместе с ними убийцей 
подлинного Царя! 

Я поддерживаю Иисуса, тогда моя 
дорога вместе с Ним – на крест! Вот 
почему Он остался один. 

Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  Н А Д  С Л О В О М

Пастор Юрий, Москва

22024 21



Н
аиболее ярким примером, сотрясшим основа-
ния атеизма XXI века, стало обращение к Богу 
видного британского философа-рационалиста 
Энтони Флю. Доктор Флю был одним из веду-

щих идеологов мирового атеизма, автором бестселлеров 
«Презумпция атеизма», «Разумное животное», «Атеисти-
ческий гуманизм», «Жаль разочаровывать, но я всё ещё 
атеист!» (последняя вышла в свет всего за год до его об-
ращения). Его лекции о необоснованности веры в Творца 
неизменно собирали полные аудитории в ведущих универ-
ситетах мира, а монография «Теология и фальсификация» 
входила в число наиболее цитируемых философских книг 
второй половины ХХ века. 

И вот в 2004 году всемирно известный философ пуб-
лично заявил, что заблуждался. Вселенная не могла воз-
никнуть из ничего сама по себе. Наверняка она была сотво-
рена Кем-то, превосходящим наше разумение. Вскоре свет 
увидела совершенно иная книга, написанная доктором 
Флю, – «Бог есть. Как самый знаменитый в мире атеист по-
менял своё мнение».

«Сегодня невозможно себе представить построение 
атеистической теории возникновения жизни и появления 
первого организма репродуцирования… – писал Флю. – 
Биологическое исследование ДНК показало, что для воз-
никновения жизни требуется поистине невероятное соче-
тание множества различных факторов, а это, несомненно, 
приводит к выводу об участии во всём этом Того, Кто 
способен творить… Существующие факты убедили меня 
в абсурдности теории, утверждающей, что первый живой 
организм произошёл из неживой материи, а затем путём 
эволюции превратился в создание необычайной сложно-
сти… Сейчас даже сама мысль о возможности происхож-
дения первого организма, способного к самовоспроизвод-
ству по сценарию спонтанной естественной эволюции, 
видится мне кощунственной».

При этом мыслитель прекрасно давал себе отчёт, что 
вопрос существования Бога отнюдь не ограничивается 
сферой естествознания. Гораздо важнее для нас аспекты 
личных отношений с Ним, определяющие и наш образ 
жизни сейчас, и нашу судьбу в вечности. Поэтому Флю, 

По признанию самого Флю, на изменение его позиции 
относительно существования Бога в наибольшей степе-
ни повлияло несколько аргументов. В первую очередь это 
были философские аргументы – первый и пятый из «Пяти 
путей» Фомы Аквинского (доказательства «от движения» 
и «от миропорядка»). 

Немалую роль сыграли свидетельства замысла 
в структуре молекулы ДНК и несократимая сложность 
устройства живой клетки. Генетический код и гигант-
ский объём информации, содержащиеся в молекуле, 
а также эффективность методов передачи и обработки 
этой информации в каждой клетке организма опровер-
гают возможность их возникновения в результате сле-
пого случая. Всё это свидетельствует о наличии разум-
ного замысла. 

Т О Ч К А  З Р Е Н И Я
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Д-р Сергей ГОЛОВИН

понимая степень своего влияния на умы последователей, 
с горечью признавал: «Мои ошибочные взгляды, несо-
мненно, повлияли на мировоззрение множества людей, 
и я хочу исправить тот огромный вред, который я, по всей 
видимости, нанёс им».

Весь мир приобретает совершенно иное значение и смысл, 
когда мы смотрим на него с точки зрения Создателя. Григо-
рий Сковорода в XVIII веке учил: «Стремись к вершине – 
и получишь середину». Созвучны этому и слова Клайва

Льюиса (также бывшего скептика, нашедшего в Боге основа-
ние для гармоничного мировоззрения): «Eсли ваша цель –
на земле, то самое большое, что вы получите, – это землю; 
если же ваша цель – небеса, вы получите небеса и землю, 
в них завёрнутую». В мировоззрении, построенном на 
вере в Бога, достойное место обретают и естествознание, 
и философия, и история, и этика, и все прочие сферы по-
знания.

Генри НУВЕН

М О Л И Т В А

Боже, сделай мой страх час-
тью Твоего, чтобы испытываемый 
мною страх привёл меня к свету, 
а не к тьме, дал мне новое понима-
ние надежды, дарованной Тобой 
на кресте. 

Аминь.

С егодня, Господи, я ощу-
щаю жуткий страх. Как 
будто всё моё существо 
охвачено им. Нет ни 

мира, ни покоя, есть только один не-
прикрытый страх: страх сойти с ума, 
страх прожить свою жизнь непра-
вильно, страх отвержения и осужде-
ния и страх Тебя Самого. 

О Господи, почему так трудно 
победить страх? Почему так труд-
но позволить Твоей любви изгнать 
страх? Только после того, как я не-
много поработал физически, мне 
показалось, что сила страха пошла 
на убыль.

Я не нахожу в себе силы побо-
роть его. Может быть, таким обра-
зом Ты просишь меня почувство-
вать, что испытывает множество 
людей по всему миру, охваченных 
сейчас страхом: кто голоден и за-
мерзает лютой зимой; кому угрожа-
ют атаки террористов; кто томится 
в тюрьмах, больницах и психиатри-
ческих клиниках. О Господь, этот 
мир полон страха! 

Преобрази мой страх в молитву 
за боящихся. Позволь этой молит-
ве воодушевить сердца других лю-
дей. Может, тогда моя тьма сможет 
стать светом для других и моя вну-
тренняя боль станет для них исце-
лением.

Ведь Ты, о Господь, тоже познал 
страх. Ты испытал мучение. Твои 
слёзы и пот свидетельствовали 
о переживаемом Тобой страхе. 
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Э С С Е

Н екоторые христианские цер-
кви в богатых и развитых 
странах охотно поддержива-

ют служение церквей в странах с менее 
развитой экономикой либо с другим 
социальным устройством. Слава Богу, 
что христиане подобных церквей, не 
знающие ни нужды, ни преследова-
ний, исполнены любви и сострадания 
к ближним, проживающим в иных 
экономических и политических усло-
виях. 

Несколько месяцев назад пастор 
одной из таких церквей отправился 
в Индонезию. Благополучно добрав-
шись до места назначения, он увидел 
группу христиан, приехавших его 
встретить. Здороваясь с ними, он про-
тянул руку молодой христианке, чтобы 
её поприветствовать. Погода выдалась 
негостеприимной: было холодно, ве-
трено, и люди ходили в тёплой одежде. 
Девушка, одетая в пальто, приветливо 
улыбнулась и подала ему левую руку. 
Пастор, уже протянувший правую, 

Следующая история о пожилой 
женщине из Северной Кореи. Прежде 
всего необходимо отметить, что власти 
этой страны выносят суровые пригово-
ры за веру в Иисуса Христа. В 2009 го-
ду, по сообщению Госдепартамента 
США, к пожизненному заключению 
был приговорён двухлетний ребёнок. 
Он проведёт всю свою жизнь в лагере, 
потому что у его родителей, верующих 
в Иисуса Христа, нашли дома Библию. 
А в 2011 году из-за религиозных убеж-
дений расстреляли женщину и её вну-
ка. Подобные случаи, к сожалению, не 
единичные, но они тщательно скрыва-
ются от внешнего мира.

Пожилая женщина, о которой пой-
дёт речь, совершила однажды дерзкий 
поступок – ей удалось перейти грани-
цу и оказаться на территории Китая. 
Корейские власти, однако, разыскали 
её и привезли обратно в Северную Ко-
рею, где предали суду и посадили за 
решётку. Одного не знали власти этой 
страны – она была христианкой. Поэ-

смущённо извинился, заявив, что его 
супруга тоже левша.

Направляясь к автобусу, он обра-
тил внимание на правый рукав паль-
то той девушки: кисти руки не было 
видно. Немного погодя, он обратился 
к ней с вопросом, и эта молодая хри-
стианка рассказала ему, как однаж-
ды по дороге из церкви её догнали 
молодые парни и потребовали обра-
титься в ислам. В ответ на её отказ 
они начали ей угрожать, но девушка 
была неумолима. «Не бойтесь уби-
вающих тело, души же не могущих 
убить; а бойтесь более Того, Кто мо-
жет и душу, и тело погубить в геенне» 
(Мф. 10:28). Богобоязненность мо-
лодой христианки оказалась силь-
нее страха смерти. После этого её 
повалили на землю, отсекли руку и 
оставили лежать в луже собственной 
крови. «Тогда будут предавать вас на 
мучения и убивать вас; и вы будете 
ненавидимы всеми народами за имя 
Моё» (Мф. 24:9). 
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Александр СИБИЛЕВ

Э С С Е

тому они приговорили её к трём годам 
лишения свободы. В противном случае 
ей грозила бы высшая мера наказа-
ния – смертная казнь. Таков суровый 
закон Северной Кореи: если нашли 
у человека Библию или услышали, что 
он свидетельствует о Боге, он получает 
высшую меру наказания. В Писании 
сказано: «Вас будут предавать в суди-
лища… и перед правителями и царями 
поставят вас за Меня» (Мк. 13:9). 

Итак, эту 60-летнюю женщину 
бросили в камеру, рассчитанную на 
50 человек, но в которой уже томилось 
150 заключённых. В ужасных услови-
ях антисанитарии и скопления огром-
ного количества людей заключённым 
приходилось переступать через сока-
мерников, чтобы пройти в тюремный 
туалет. Возвратившись назад, они на-
ходили своё место на полу занятым. 
Порой удавалось упросить кого-то 
подвинуться, а иногда, особенно если 
это было ночью, приходилось стоять до 
утра. Несчастная женщина оказалась 

её пропускали вперёд, чтобы после её 
ухода провести в этом смрадном месте 
краткий отрезок времени, вместе про-
славляя Бога. Это продолжалось три 
года.

Когда эта христианка освободилась, 
то вновь, рискуя жизнью, перешла гра-
ницу. В 60 с лишним лет она добралась 
до Южной Кореи, где и ныне прожива-
ет под чужим именем. Её, несомненно, 
ищут, и угроза смертной казни висит 
над ней как дамоклов меч. В своём сви-
детельстве в одной из поместных церк-
вей, когда её спросили: «Что вы думае-
те о проведённых годах в тюрьме?», она 
ответила, что благодарит Бога за дан-
ные ей испытания, а потом добавила: 
«Как бы эти женщины познали Бога, 
если бы Он меня туда не заключил?» 
Вся церковь, услышав её ответ, была 
тронута. А по лицу этой мужественной 
христианки потекли слёзы. 

Ещё одна история произошла в даль-
невосточном регионе, на этот раз 
в Китае. Я прочитал о ней в одном 

«Ты мне о вере расскажи
И заповеди перечисли –
Вдруг станут пищей для души
И наставлением для жизни».

И пастор стал перечислять,
А в миг, когда дошёл до пятой,
Остановил его палач:
«Ты сознаёшь, как это свято?

Скажи, как чтишь родную мать,
Как ей любовь свою являешь?
Зачем ей за тебя страдать?
Меня, надеюсь, понимаешь?»

Нажал он кнопку под столом,
И дверь внезапно отворилась,
И женщина пред палачом
С лицом израненным явилась.

«Не хочешь, мать, ему помочь?
Тогда тебе поможем в этом.
Ты не протянешь эту ночь,
И сын загнётся до рассвета.

Мне б адреса да имена – 
И тотчас отпущу обоих.
Зачем идти против рожна?
Поймите, жить на свете стоит!»

«Как быть мне, мама? – сын спросил. –
Любви и вере ты учила.
Стоишь ведь из последних сил,
Как у преддверия могилы».

И тихим голосом она
Смогла сказать, увы, немного:
«Я в эту ночь уйти должна,
А ты, сынок, держись за Бога».

Сын вытер слёзы об рукав
И произнёс, предвидя драму:
«Ты прав, начальник, ох, как прав.
Я должен слушать свою маму». 

В Послании к евреям перечисле-
ны имена героев веры: Раав, Геде-
он, Варак, Иеффай, Давид и другие. 
Всеведущий Властелин вселенной 
знает имена всех Своих героев, как 
знает имя каждой звезды. И можно 
нисколько не сомневаться в том, что 
имена наших доблестных христиан-
ских мучеников тоже незримо при-
сутствуют в этом почётном перечне 
имён. 

в земном аду: пытки, унижения, изби-
ения и отвратительное качество скуд-
ной пищи. 

В этих нечеловеческих условиях 
она вдруг почувствовала, что Бог по-
буждает её основать церковь. И где? 
В тюремных застенках. Но если Бог 
говорит: «Надо», значит – надо. Хри-
стианка, рискуя жизнью, стала при-
сматриваться к женщинам, ища среди 
них тех, кому можно было бы доверить-
ся. Вскоре одна женщина приняла 
Христа в своё сердце, и обе христи-
анки стали общаться в обществен-
ном туалете – единственном месте, 
где можно было кое-как уединиться. 
Им едва хватало времени наспех по-
молиться, потому что в туалет посто-
янно кто-то заходил.

Так проходили недели, месяцы, 
и количество уверовавших постепен-
но возрастало. Они вставали в очередь 
друг за другом, чтобы таким образом 
вместе помолиться, и, если в туалет 
заходила какая-то другая женщина, 

из номеров журнала "Вера и жизнь". 
Следователь вызвал из камеры па-
стора одной из подпольных церк-
вей – вызвал, как оказалось, чтобы 
«просто поговорить». В подобных 
случаях, когда избиения не до-
стигают цели, следователь меняет 
тактику, внезапно становясь «доб-
рым» и «человечным». Напускная 
доброжелательность в сочетании 
с мягкостью в голосе – не что иное, 
как изощрённая сатанинская хит-
рость, рассчитанная на то, чтобы 
допрашиваемый стал сговорчивым 
и уступчивым. «Если Меня гнали, бу-
дут гнать и вас» (Ин. 15:20). Но когда 
и это не действует, следователь воз-
вращается к испытанному языку гру-
бости, угроз и побоев. Происходило 
это следующим образом:

Он на допрос был уведён,
Чтоб быть избитым, как обычно,
Но был впервые удивлён –
Не рявкал следователь зычно.
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К  Ю Б И Л Е Ю  Ж У Р Н А Л А

Я верю, что впереди новое время: «Ваше 
время, христианская молодёжь!»

А я сейчас вспоминаю наше время – 
35 лет назад…

«Вера и жизнь» – 50 лет, а нашей дружбе – 35!

1987 год 
После подписания Хельсинкских соглашений и на-

чала реальной гласности в стране нам открылись две-
ри для переписки с зарубежными христианами – мы 
начали получать от них первые посылки с литературой 
и журналами! Это чудо! В нашей общине мы сразу же 
попросили тех, кто не боялся получать посылки из-
за рубежа, дать нам свои адреса и отправили их тем 
христианам и миссиям, контакты которых у нас были. 
В ответ на этот шаг двери открылись ещё шире, и к нам 
буквально посыпались посылки! Мы согласились отда-
вать эти книги в общую библиотеку, чтобы все могли 

ими пользоваться, но в любом случае мы это делали 
как бы для себя… «И ели, и пили… и спрятали… И ска-
зали друг другу: „НЕ ТАК МЫ ДЕЛАЕМ. День этот – день 
радостной вести“» (4 Цар. 7:8–9). 

Господь постепенно «открывал двери» и наши серд-
ца для горожан, и мы начинали понимать – нужно что-
то делать, а именно: идти с этой богатой библиотекой 
на улицу и служить книгами там… 

1988 год 
Евангелизационные мероприятия в Прибалтике 

и Украине, приуроченные к 1000-летию крещения 
Руси, открыли двери и наши глаза на новые возмож-
ности для служения в России! 

Новый импульс в этом служении мы получили через 
приглашение в Германию, что стало для нас новым чу-
дом! С особым трепетом и ожиданиями мы с Танюшей 
(и ещё одной семейной парой) готовились войти в «от-
крытые двери» Европы.

И ключ дома Давидова возложу на плечи его: отворит он, 

и никто не запрёт; запрёт он, и никто не отворит.

Ис. 22:22
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1989 год 
Поездка в Германию. Сначала было знакомство 

с одной миссией, где нас не очень радушно приняли 
и мы почти час простояли у реально закрытой двери. 
А затем – знакомство с миссией «Свет на Востоке», 
встретившей нас как долгожданных гостей и распах-
нувшей перед нами свои двери… 

В моей собственной судьбе и судьбе нашей боль-
шой семьи (у нас семеро детей) знакомство и сотруд-
ничество с миссией «Свет на Востоке» сыграло исто-
рическую роль – роль «открытых дверей» в новые 
взаимоотношения и новые формы служения гибну-
щим людям.

Через эту миссию Господь открыл двери для 
служения литературой христианским уличным би-
блиотекам. Слава Богу! В первый год мы привезли 
книги и музыкальную аппаратуру на двух маши-
нах, затем литература поступала тоннами, далее – 
фурами… 

Многие помнят историю возникновения уличных 
библиотек, но мало кто знает, что миссия «Свет на Вос-
токе» передавала ещё и передвижные домики на колё-

сах (которые были абсолютной диковинкой в те годы). 
Эти домики стали так называемыми библиобусами 
(ещё большей диковинкой!), выезжающими в одно и то 
же время на улицы города.

Библиобусы сопровождали евангелизационные 
мероприятия и устанавливались на круглосуточное 
дежурство рядом с храм-палатками.

Библиобусы служили для горожан местом обще-
ния, исповеди и молитв. Господу известны имена при-
нятых Им людей в этих мини-часовнях.

Библиобусы также были передвижными христи-
анскими библиотеками и местом, где можно было 
получить (и обменять) Библии, Евангелия, христиан-
ские книги, кассеты, а также журналы «Вера и жизнь». 
Эти журналы несли с собой в дома истинную веру и на-
полненную благодатью Христа жизнь! Люди как нико-
гда нуждались в вере и жизни!

В те особенные годы перестройки и пробужде-
ния эти слова – вера и жизнь, вместе с одноимён-
ным журналом, удивительным образом возвра-
щали надежду и силой Духа и благодатью Божьей 
указывали путь к обновлению десяткам тысяч 
грешников!
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1990 год
Регистрация миссии «Апокалипсис» в Краснода-

ре, через которую совершалось обеспечение ли-
тературой христианских уличных библиотек всей 
Южной России (до 300 библиотек), а также развитие 
палаточного служения (палатка была получена через 
А. В. Бондаренко) и служения «Евангелие по карти-
нам». Мы рассказывали людям Евангелие с помощью 
картин, написанных всемирно известными художни-
ками на библейскую тематику. Через все эти ресурсы 
в служении благовестия «открылись двери» площадей 
и парков в городах и станицах юга, где устанавлива-
лась христианская храм-палатка.

В этот же период открылись двери для служения 
народам Кавказа через сотрудничество с людьми, из-
учающими их языки. Господь постепенно давал нам 
понимание важности служения Его народам.

Благодаря всем этим служениям: уличные библио-
теки, палаточные евангелизации, переводческая ра-
бота и в целом – сотрудничество с миссией «Свет на 
Востоке» – открылись двери и для основания новых 
церквей.

1991 год
Создание церкви «Дом Евангелия» в г. Краснодаре. 

По просьбе членского собрания общины Совета церк-
вей ЕХБ, нас вышло из церкви восемь человек. Это был 
старт новой церкви. Большой помощью нам были биб-
лиотекари из других общин, а также студенты «Логоса» 
(г. Белореченск), учреждённого благодаря инициативе 

А. А. Еропкина. В этом же году, независимо друг от дру-
га, родились ещё две церкви: в г. Майкопе от общины 
ВС ЕХБ (А. С. Корнев и В. Грошев) и в г. Новороссийске от 
общины Автономного братства ЕХБ (А. И. Коломийцев 
и А. А. Дегтярёв).

1992 год 
«Логос» переехал в Санкт-Петербург. Мы поняли, 

что обучать библиотекарей Краснодарского края 
и перспективных служителей нужно самим. Это по-
служило началом работы колледжа «Лампадос» как 
очно-заочной формы проведения семинаров под ру-
ководством Г. И. Пшеничного.

Одновременно формировался круг друзей мис-
сии «Свет на Востоке» в разных странах, что откры-
ло дверь для широких взаимоотношений, молит-
венной поддержки, нужных советов и ученичества с 
опытными служителями через деятельность МКМС 
(Международного координационного миссионерско-
го совета).

В том же году Бог открыл двери сотрудничества 
с Христианским миссионерским альянсом (С&МА) для 
умножения церквей.

1993 год 
Целая группа новых церквей подписала соглаше-

ние о сотрудничестве в рамках Христианского мис-
сионерского союза (ХМС) вместе с С&МА. В течение 
следующих трёх лет выстраивались взаимоотношения 
с миссионерами-библиотекарями из разных городов 
Южной России.

И вновь через миссию «Свет на Востоке» 
Господь открыл двери для обучения слу-
жителей со всех стран СНГ (ОР-Реалис-93), 
которым руководил С. Б. Тимченко. Это 
обучение стало особым благословением 
для наших стран и для множества церков-
ных и миссионерских объединений. 

1995 год
ХМС начал работу, основываясь на при-

нятой Конституции ХМС, с планированием 
на три года. В этот сложный период проис-
ходило формирование его руководителей 
через обучение, приобретение различного 
опыта, преодоление кризисов в отношени-
ях. И здесь служители миссии «Свет на Вос-
токе» – и Вальдемар Цорн, и Йоханн Маттис, 
и Лео Мартенссон – личным присутствием 
и непосредственным участием «открывали 
двери» в сложный мир духовной брани на 
передовой спасения людей и народов.

1998 год
Смена руководства в ХМС. Перереги-

страция ХМС на ЕХМС.
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Семён БОРОДИН

К  Ю Б И Л Е Ю  Ж У Р Н А Л А

2001 год
Смена руководства в ЕХМС и период нового парт-

нёрства. Миссия «Свет на Востоке» исполнила свою 
роль в «открытии дверей» как на начальном этапе 
развития миссионерского партнёрства между мис-
сионерскими организациями в разных регионах Рос-
сии, так и в формировании круга друзей Содружества 
ВСЕХ для взаимодействия новых объединений и церк-
вей в нашей непредсказуемой и непостижимой для 
всех стране.

Можно продолжать описывать историю, но при 
всём этом чётко видно, что Господь Сам открывал 
двери в новое будущее как через служение миссии 
«Свет на Востоке» (хоть и не все знали о её участии 
в нашем труде благовестия), так и через нас, поручая 
многим людям новое служение (и периодически сво-
дя к минимуму наше в нём участие). 

* * *
Этим самым Господь показывал всем, что открывать 

двери – это Его суверенное дело и Он всегда в центре 
миссионерского служения Своей Церкви, дабы вся 
слава была отдана только Ему одному. Вновь и вновь 
исполнялось слово Писания: «Ему должно расти, а мне 
(нам) умаляться». 

Говоря о Боге, мы не мо-
жем установить, Кем Он 
является, а лишь только – 

Кем Он не является.

Фома АКВИНСКИЙ

Я делю всех людей на три кате-
гории: кто встретил Бога и слу-
жит Ему, кто не встретил, но 
ищет, и кто не встретил и не хо-
чет искать. Последние – самые не-
счастные.

Блез ПАСКАЛЬ

Мы не сомневаемся в том, что 
Бог сделает так, как лучше для 
нас, но нас волнует, насколько бо-
лезненным окажется это лучшее.

Клайв Стейплз ЛЬЮИС
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Покаялась я в 1994 году и только через два года 
решила креститься. Всё думала, не секта ли. Но мне 
так хорошо в церкви было! Я чувствовала, что это 
моё место.

Много лет спустя в нашем городе была построе-
на евангельская церковь, а вот журналов, к сожале-
нию, не стало. Но Бог благ, и уже девять лет как мы 
снова их читаем! 

В вашем журнале вы печатаете стихи Николая 
Водневского, а ведь мы пели песни, положенные 
на его стихи. Печатайте, пожалуйста, и дальше его 
стихи и статьи и обязательно повторяйте, что он 
основал этот журнал. 

Очень сердечную статью о Водневском, которая 
называлась «Человек, поющий в ночи», написал 
Иван Лещук (№ 3/2018). Я думаю, что Иван тоже пою-
щий человек и ранимый. Эта статья очень тронула 
меня. Наверное, он лично знал Водневского. Первый 

абзац я прочла несколько раз и плака-
ла, как будто он обо мне написал. Обра-
щаюсь к Ивану: «Напишите, пожалуй-
ста, ещё раз о нём!» В третьем номере 
за 2023 год опубликовано стихотворе-
ние Водневского «Впереди победа», на-
писанное в 1970 году. Но читается оно 
так, как будто написано сегодня. Как 
у Екклесиаста! 

Мне нравятся статьи Надежды 
Орловой. Читаешь, читаешь и ду-
маешь, а где развязка? Но читаю 
терпеливо дальше… А развязка аж 
в последнем абзаце. Как-то реши-
ла сначала прочитать последний 
абзац в статье, но ничего не поня-
ла, так что пришлось прочитать 
с самого начала. Замечательный 
вывод сделала Надежда в одной ста-
тье: «Если в нашей жизни вся слава 
воздаётся Христу, тогда она полна 
чудес» (№ 3/2021). Эта писательница 
глубоко знает психологию!

Очень нравятся статьи Виктора Танцюры. Они 
короткие и содержательные. О них я рассказываю 
другим: о том, как Бог помогает людям.

В проповедях Павла Минаева подчёркиваю зна-
чимое (да и у других авторов тоже, так мне легче 
запоминать прочитанное). Например, обратила 
внимание на фразу: «Христианство основано на пу-
стом гробе» (№ 3/2021). Я никогда ранее не слышала 
такого выражения.

Стихи, которые пришлись мне по сердцу, я чи-
таю на богослужениях (фото 1). А понравившиеся 
статьи я в первую очередь всем рекомендую чи-
тать.

Я ПОМНЮ…

Б лагодарю всех сотрудников, журналистов, 
корреспондентов за интересный журнал 
«Вера и жизнь». 

Журнал читаю уже давно, с тех пор как стала 
посещать церковь. Его привозил нам пастор из 
Архангельска – Яков Николаевич Дегтярь. Он же 
и организовал в Новодвинске богослужения еван-
гельских христиан (снимали зал в ДК). Мы читали 
журналы, передавали друг другу, обсуждали. Ведь 
ничего подобного мы раньше не читали! Нас со 
школьной скамьи убеждали в том, что Бога нет.

В это время люди потянулись к Богу. Дух Святой 
начал Свою работу в их сердцах. В 1993 году в на-
шем городе был построен православный деревян-
ный храм. Так люди, взяв у нас Новые Заветы, шли 
в православную церковь за разрешением читать.

Я помню свои первые посещения церкви. 
Мы пели духовные песни и псалмы во славу Госпо-
да. Сердце моё ликовало! Я плакала украдкой, ста-
раясь смотреть в потолок, чтобы никто не увидел 
моих слёз. Но пастор всё-таки увидел меня и ска-
зал на весь зал, что некоторые приходят на богослу-
жения потолок разглядывать. Позже одна сестра 
сказала мне, что не нужно стыдиться своих слёз, 
что это Дух Святой очищает меня. Сказала, что 
нужно покаяться. «А в чём каяться?» – спросила я. 
«В грехах, – ответила она, – и креститься надо». – 
«В православной церкви?» – «Нет, водное крещение 
по вере нужно принять».

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й
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ИЛЛЮСТРАЦИИ К СТАТЬЯМ

У Вальдемара Цорна поучительные статьи. В проповеди 
«Притча о нас» (№ 4/2018) я многое для себя подчеркнула, 
а в конце написала: «Спасибо!»

Статьи Ширинай Досовой читаю с радостью. Когда их 
вижу, ожидаю прочитать что-то новое и интересное. Читаю 
однажды, как она одному солдатику на вокзале Евангелие от 
Иоанна подарила, а он сказал ей, что в жизни ни одной книж-
ки не прочёл. Вот и мой сын не любит читать. Читаю дальше, 
как солдат так увлёкся чтением, что не заметил, как пролетел 
целый час. За это время ни разу не вспомнил о сигаретах. Вот 
бы мой сын так заинтересовался. Я за него уже 30 лет молюсь, 
а он всё пьянствует. Силы мои уходят, а радость только в том, 
что о Боге пою и с радостью, и со слезами.

Посылаю вам несколько фотографий как свидетельство 
того, что ваш журнал нужен. Он использовался у нас на курсах 
«Альфа» для начинающих христиан (фото 2). Читает Татьяна 
Тырлова. А на третьей фотографии – Вера Чистякова. Ей испол-
нилось 84 года, в церкви она с 1992 года. Вера Петровна – ин-
валид, но никогда не падает духом и всегда за всё благодарит 
Бога. Ваши журналы она даёт читать другим: медсестре, соци-
альному работнику, соседям и тем, кто приходит её навестить.

Слава Богу за всё!

Надежда НЕМАНОВА, г. Новодвинск

1. Давид (1 Цар. 17:13–14). 2. Ахитофел (2 Цар. 11:3, 27; 23:34). 3. Иосафата 

(3 Цар. 22:50). 4. Исследовать и испытать мудростью всё, что делается под 

небом (Еккл. 1:13). 5. Амоса (Ам. 5:4). 6. Уверовавшего Савла 

(Деян. 9:26–29). 7. Перед апостолом Петром и ангелом (Деян. 12:9–10). 

8. В Первом послании Иоанна (3:12). 9. Фива (Рим. 16:1–2). 10. За возвеще-

ние тайны Христовой (Кол. 4:3).
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